

II Parte

POR GUADALUPE BEATRIZ ALDACO ENCINAS

LORENZO MEYER HABLA COMO escribe. El fácil engarzamiento de palabras en frases, de frases en oraciones y de oraciones en secuencias discursivas completas, deviene frescura y fluidez expresiva y al mismo tiempo profundidad analítica.

Hablaba de la utopía como de la gran tradición de la cultura occidental:

“Entonces siempre hay que criticar lo que es, en función de lo que puede ser, y siempre encontrará uno una distancia. Claro, nuestra ideología, nuestros prejuicios, nuestros valores, nos van a hacer ver más grande o más chiquita esa distancia, pero siempre la encontraremos. Esa es la misión, encontrar el pelo en la sopa, la parte que todavía podía ser mejorada, y presentar esa visión crítica. Creo que con ello se está haciendo una contribución a una cultura cívica. Es mejor tener opciones y ‘saber’ estar claro de las posibilidades que ser un instrumento pasivo del poder”.

Con respecto a los cambios implementados en política exterior en este sexenio, ¿cuál es su incidencia o su repercusión en la clase trabajadora?

“Yo creo que el cambio fundamental en política exterior no está tanto en los principios como en la práctica y la parte más importante es que al destruirse, al venirse abajo por obsoleto un modelo económico antiguo, que era el modelo de una economía semicerrada y funcionando en base a un mercado interno, (eso ya se vino abajo), lo que se está intentando crear ahora es un modelo de economía abierta, de mucho intercambio con el exterior, al punto de que la demanda externa sea el verdadero eje que mueva nuestra economía.

“Eso está teniendo en este momento un costo muy alto, que es inevitable. El aparato antiguo no funciona y el nuevo todavía no está en su lugar. Y el costo de pasar de una economía semicerrada a una economía muy abierta, quien más lo está pagando son obviamente las clases subordinadas, obreros, campesinos, clase media... Algunos empresarios también, los que no se están poniendo al día, van a ser hechos a un lado o ya fueron hechos a un lado. Ellos también lo están pagando. Pero en proporción, son las clases bajas las más afectadas. Entonces ésa es la parte de política exterior que es verdaderamente importante para los grupos mayoritarios.

“Otras áreas de la política exterior, por ejemplo la política hacia Centroamérica, la política en relación al principio de no intervención, eso creo que les tiene muy en cuidado a los grupos mayoritarios.

Encontrar el pelo en la sopa Meyer

“...el costo de pasar de una economía cerrada a una muy abierta, quien más lo está pagando son las clases subordinadas”

López Portillo de una política exterior activa, y de apoyar a Nicaragua y el Pacto de San José para la venta de petróleo a precios más bajos... yo creo que, en fin, al empleado de una casa comercial de aquí de Hermosillo eso le tiene más o menos sin cuidado y con justa razón porque no ve que su vida cotidiana se vea influida por eso”.

Posteriormente a la entrevista, Lorenzo Meyer presentó públicamente la ponencia “Las relaciones México-Estados Unidos, una interpretación”, en la que se refirió a la asimetría de poder que ha existido históricamente entre los dos países, según la cual la amenaza de seguridad ha sido mucho mayor para México que para Estados Unidos.

Habló de que el primer problema de seguridad para México fue el mantenimiento del control sobre el territorio, remitiéndose a la guerra con Estados Unidos por la anexión de Texas, a la venta forzada de “La Mesilla” en 1853 y a la proposición de Gadsden a Santa Anna de la

contra poblados mexicanos”. El problema fronterizo se agudizó a raíz de la Revolución Mexicana por el “uso del territorio texano con alta densidad de población mexicana como santuario para los rebeldes del lado sur”. Concluyó aduciendo que a partir de 1929 no ha habido intentos serios de organizar acciones contra el gobierno mexicano desde Estados Unidos “pero el potencial de la frontera en ese sentido continúa existiendo”.

Habló también de la influencia en la historia de México del reconocimiento o ausencia de reconocimiento por parte del gobierno de Estados Unidos con respecto a las actitudes y políticas implementadas por los mandatarios mexicanos.

La penetración económica, otra amenaza para la seguridad del país, empezó a fines del siglo XIX “y es el resultado de la gran presencia económica norteamericana en los sectores modernos de la economía de ese periodo: los ferrocarriles y la minería, y posteriormente el petróleo”. Se refirió a la lucha del gobierno mexica-

na: la intervención de México contra que es un solo presiones de sobre otra no se han empleado generalmente como fue la norteamericana del general

Mencionó apoyo no ha ellas sería “e Salinas en sí privados int el peso de la go, indicó que dientes a infl mexicana ha establecido el gobierno mexicano de corrupción tal vez alen norteamericana

